



A un año de su implementación: Informan avances del Plan Nacional de Búsqueda Verdad y Justicia

El seremi de Justicia y Derechos Humanos de Atacama, Tomás Garay destacó los principales avances del Plan Nacional de Búsqueda Verdad y Justicia, política pública impulsada por el Gobierno del Presidente Gabriel Boric para contribuir a la memoria histórica y reparaciones de las desapariciones forzadas ocurridas durante la dictadura civil militar.

A un año de la puesta en marcha del plan, la autoridad regional informó sobre la conformación de la nueva Área de Búsquedas y Trayectorias; la realización de más de 40 diligencias en sitios de interés durante 2024; la iden-

tificación de más de 36 mil unidades documentales en archivos públicos; la participación de más de 1.200 familiares en encuentros desarrollados en todo el país; y la creación de un Comité de Seguimiento. Junto a estas acciones hoy se cuenta con un mapa georreferenciado de las trayectorias de víctimas de desaparición forzada y ejecución política.

En este contexto, el seremi de Justicia y Derechos Humanos, Tomás Garay destacó

“gracias a la implementación del plan, nuestro país cuenta por primera vez con la nómina oficial de todas las personas detenidas desaparecidas,



que está disponible en una página web donde se podrá encontrar un mapa georreferenciado de las 1.469 personas detenidas desaparecidas durante la dictadura civil militar. Este mapa georreferenciado nos permite identificar las trayectorias de estas personas, es decir, cuándo fueron detenidas, en qué lugar fueron detenidas, algún relato en relación de cada una de estas personas y luego también, ir identificando los puntos en los cuales estas personas fueron trasladadas, tanto para lugares de tortura, lugares de prisión política, lugares de ejecución política, hasta donde lamentablemente les perdimos el rastro. Esta es una información consolidada, pero además una información que la dejamos a disposición de toda la ciudadanía para que todos los chilenos y chilenas sepan lo que ocurrió en nuestro país durante la dictadura militar”.

El seremi detalló que los avances del Plan Nacional de Búsqueda fueron entregados por el Ministro de Justicia y Derechos Humanos, Jaime Gajardo en una ceremonia realizada en el Salón de Honor de la Casa Central de la Universidad de Chile, junto a la subsecretaria de Derechos Humanos, Daniela Quintanilla y la rectora de la Universidad de Chile, Rosa Devés, además de otras autoridades, la cual fue transmitida en línea y contó con la participación de los seremis de todo el país junto a las agrupaciones de familiares existentes en los diversos territorios de Chile.

En la oportunidad, la subsecretaria de Derechos Humanos, Daniela Quintanilla presentó la nueva plataforma digital del Plan, que permitirá transparentar información y facilitar el acceso a datos relevantes para la ciudadanía. Esta herramienta tecnológica fortalece la transparencia en el acceso a información y permitirá ir dando cuenta periódica de cada una de las acciones implementadas por el plan, constituyéndose como un repositorio oficial del Estado

de Chile que contiene toda la información disponible sobre cada una de las víctimas de desaparición forzada en la dictadura civil militar. Se espera que esta información sea también un recurso pedagógico, accesible para universidades, comunidades educativas y la sociedad en general.

En la jornada, las autoridades coincidieron en la relevancia que ha tenido el rol de las agrupaciones de familiares en el desarrollo y ejecución del Plan Nacional de Búsqueda, para orientar prioridades, aportar información valiosa y mantener viva la memoria histórica de las víctimas, permitiendo la creación de esta política pública y los avances alcanzados en este primer año.

Esta jornada finalizó con la proyección de las acciones que se espera implementar durante el año 2025, reafirmando al Plan Nacional de Búsqueda como un esfuerzo integral permanente del Estado chileno para avanzar en verdad, justicia y reparación en casos de desaparición forzada y ejecución política.

